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●“未来人工智能必将成为科技
创 新 主 题 ，对 四 川 经 济 社 会 发 展 意
义 重 大 。”1 月 21 日 ，四川省人大代
表、西南财经大学教授、成都恒图科
技有限责任公司总经理段江在接受
记 者 采 访 时 表 示 ，2025 年 四 川 省 政
府 工 作 报 告 中 多 次 提 及 人 工 智 能 ，
并提出在 2025 年大力推进人工智能

“ 一 号 创 新 工 程 ”，突 出 抓 好 人 工 智
能等“15+N”重点产业链。

回望过去一年，四川省政府把人
工智能作为“一号创新工程”，将其列
为 四 川 省 2024 年 产 业 主 赛 道 ，出 台
人工智能“四川方案”聚焦产业链发
展……“不管是实实在在的政策、还
是响亮提出的口号，我觉得对于整个
行业都是一个极大的鼓舞，对我们从
业者也是一种鞭策。”段江说。

●在全球气候变暖的背景下，近
年来安徽遭遇多次大范围长时间干
旱 。如 何 更 好 地 运 用 人 工 手 段 来 影
响天气？安徽省人大代表，安徽省气
候中心总工程师、二级正高工田红
联 名 10 位 代 表 向 人 代 会 提 交 建 议 ，
呼 吁 制 定《安 徽 省 人 工 影 响 天 气 管
理条例》，将这些政策文件上升为法
律规定，主要突出 3 个方面内容，一
是明确人工影响天气工作的管理体
制 ，二 是 明 确 实 施 人 工 影 响 天 气 作
业 的 条 件 ，三 是 明 确 人 工 影 响 天 气
工作的安全管理。

●作为矿产资源大省，贵州正立
足资源禀赋优势，通过下足“精确探
矿 、精准配矿、精细开矿、精深用矿”
的“四个精”功夫推进“富矿精开”。而
人才是矿井高质量发展的“关键词”。

“部分工业基础较强、能源丰富
区域的职业学校未开设相关机械制
造等机电类或智能化开采专业。”通
过近几年对所处煤矿行业人才队伍
建设情况的调研，贵州省人大代表、
黔西市青龙煤矿人力资源科副科长
齐慧发 现 ，区 域 内 部 分 煤 矿 行 业 企
业 用 人 需 求 无 法 满 足 ，煤 矿 行 业 中
的 技 能 人 才 大 多 来 自 中 专 和 技 校 。
作 为 劳 动 密 集 型 企 业 ，煤 矿 技 能 人
才队伍建设至关重要。“要及时优化
职 业 院 校 专 业 设 置 ，以 适 应 市 场 人
才 需 求 ，提 升 学 生 的 就 业 竞 争 力 。”
对此齐慧建议调整职业院校专业设
置，对接产业需求；加强职业院校实
践教学，提升技能水平。

（资料来源：金台资讯、《四川新
闻网》等。谢文英整理）

本报讯（记者刘立新 通讯员李
昀芝） “张代表，您好，感谢您对检
察工作的关心和监督，您在审议省检
察院工作报告时提出的关于加强检
察建议和行政诉讼检察工作的建议，
我们进行了认真研究，这是初步的回
复意见，下一步我们会专题研究，并
和您保持常态化的联系。”2025 年 1
月 21 日一大早，出席河南省第十四
届人民代表大会第三次会议的省人
大代表、三门峡市湖滨区镜鉴法律服

务所主任张琳，就接到了三门峡市检
察院代检察长唐懋蓥亲手递上的代
表建议《答复函》。

1月18日，河南省第十四届人民代
表大会第三次会议在郑州隆重开幕。1
月 19日，河南省检察院检察长段文龙
向大会作省检察院工作报告。当日下
午和 20日全天，各代表团分组审议省
检察院工作报告，代表们围绕关心关
注的热点问题对检察工作建言献策。

为快速高效做好代表意见的收

集答复工作，让代表们感受到检察机
关主动接受监督的诚意和态度，该省
检察院组织包括班子成员在内的中
层副职以上人员深入各代表团，旁听
分组审议，认真记录、整理代表们提
出的意见建议。与此同时，在省检察
院机关，由 36 名检察骨干人员组成
的代表建议答复“专班”人员正严阵
以待，对会议前方传回的代表建议研
究答复意见，连夜起草《答复函》。

“知道咱们检察院办案是高质效

的，没想到办理代表建议也是高质
效。感谢省检察院对我所提意见的
高度重视和及时回应。”接到 《答复
函》 后，张琳对省检察院快速高效
的代表建议办复工作称赞不已。几
乎同一时间，很多代表也都收到了

“新鲜出炉”的代表建议 《答复函》。
代表委员点赞的背后是河南省

检 察 院 持 续 加 大 代 表 委 员 联 络 工
作、践行全过程人民民主的不懈努
力。近年来，河南省检察院高度重

视代表联络工作，把办理代表建议作
为主动接受人民监督、践行全过程人
民民主的重要方式，作为加强和改进
检察工作的重要途径，定期组织代表
委员集中走访，建立常态化一对一沟
通联络机制，主动邀请代表委员列席
重要会议活动、参与检察听证等工
作。2024 年，河南省检察机关多次邀
请各级人大代表视察检察工作、参与
检察听证会等活动，精心办理代表委
员提出的意见建议。

“速递”代表建议《答复函》

随着新春的脚步日益临近，浙江省温岭市石塘镇小沙头村的年味也越来越浓。
2025 年 1 月 19 日清晨，当第一缕阳光洒向大地，一艘艘满载而归的渔船已经悄然停泊在救助站码头。渔民们忙

碌的身影在晨光中若隐若现，他们搭好滑轨，将渔获从船上运到岸边。买家迫不及待地把这些最新鲜的海产品装车运
往各地。码头上一派繁忙而有序的景象，处处洋溢着喜庆与祥和的气息。

“这时候的海鲜能卖个好价钱，很多渔民凌晨两三点就出海了，非常辛苦。”全国人大代表、浙江省温岭市石塘海上
平安民间救助站站长郭文标是地道的渔民，他告诉记者，就是一句“渔民要帮助渔民”的朴实的家训，让他在 15 岁就开
始了海上民间救助，43 年来，他已经挽救了 2000 多人的生命，而拯救海洋环境，是他的另一个人生目标，这也是很多温
岭人共同的愿景。

“检海行动”，合力拯救海洋的基层实践
□本报记者 谢文英 通讯员 陶晨

在陆地上，生活垃圾会有环卫
人员回收处理。那么，在海上作业
的 渔 船 产 生 的 污 染 物 要 怎 么 解 决
呢？在浙江省温岭市松门镇礁山渔
港，记者看到了应用“物联网+区块
链”技术、具备含油污水自动预处理
功能的智能“海洋云仓”，它能够实
现船舶污染物收集处置一站式、全
流程智慧数字化治理。“海洋云仓”
的建成，正是基于“检海行动”的有
力推进。

前面提到的行政公益诉讼案办
结后，程勇明和干警们会时常沿着
海岸线巡察整改情况。“渔港安装
的防污设施，并没有发挥收集油污
的 作 用 ， 随 意 排 污 现 象 依 然 存
在。”望着海面上仍然时隐时现的
垃圾，程勇明眉头紧锁，他决定继续
跟进监督。

“首先要找到一条清理海上油
污的可行路径。”程勇明把巡察情况
连同自己的想法向温岭市检察院汇
报后，得到该院领导的支持。随后，
该院便联合当地人大代表，共同走

访了温岭市所有的船舶修造企业和
渔港码头，并对温岭市周边海岸线
环境情况展开常态化巡察，通过座
谈交流、听取群众及“益心为公”志
愿者的意见和建议，形成了海洋油
污处置调研方案，推动温岭市海洋
经济发展局在礁山渔港建立了全国
首个含油污水自动预处理功能的智
能“海洋云仓”。

“海洋云仓”是海洋渔业船舶污
水污染物智能收集系统，可以收集
含油污水、废机油、生活污水、生活
垃圾等污染物，对含油污水进行预
处理和减量。

“‘海洋云仓’的建立，实现了船
舶污染物有人收、有处去、方便管，
海洋环境的变化很明显，过去海风
都带着柴油味儿，现在闻不到了。”
温岭市顺洁海洋环境服务有限公司
负责人张文祥向记者介绍说，温岭
市政府主导，通过招标，首期投入了
900 多万元垃圾处理资金。政府“买
单”，有利于调动渔民参与海洋污染
治理的积极性。渔民可以方便地在

手机上预约收集污染物的时间，接
到信息后，公司工作人员就开船过
去 收 集 污 染 物 ，然 后 送 到“ 海 洋 云
仓”集中处理。

记者了解到，第一期治理为期
三 年 ，从 2021 年 6 月 至 2024 年 6
月。第二期招标工作已初步完成，
春节前开始收集污染物。

与此同时，温岭市检察院通过
督促温岭市海洋经济发展局引入评
价机制，按照入港交纳污染物的频
次，对渔船赋予“红、黄、绿”三色码
管理。三色码管理直接与船舶年检
挂钩，从而倒逼船主履行职责，实现
污染物“应交尽交”。

“‘海洋云仓’解决了发现难、执
法难的问题。现在打开监控平台，
船舶产生了多少污染物，上交了多
少污染物，一目了然，实现了全程跟
踪的闭环管理机制。”温岭市海洋经
济发展局工作人员告诉记者，截至
目前，“海洋云仓”已累计完成 1.4 万
艘 次 4450 吨 含 油 污 水 等 污 染 物 收
集，渔港的油污污染状况显著改善。

跟进监督推动建立全国首个智能“海洋云仓”

坐上郭文标代表开的快艇，记者很快来到了几海里之外的海域。大海退
潮，一处岩石礁壁下的垃圾显露出来，多以废弃的竹竿、泡沫块和塑料袋等为
主。郭文标代表说，这里的垃圾有 1 米多深，因为远离陆地不便捡拾，只能靠
出海的渔民带出来。作为“小蓝之家”的家长，他以 2 块钱 1 斤的价格回收塑
料废弃物，鼓励渔民带垃圾回家。

“清理海洋垃圾也是‘检海行动’的重要内容。近年来，人大代表、志愿
者、学生等群体自发地加入清理海洋垃圾的队伍中。”程勇明说。

沿着浙江的海岸线，10 多个“小蓝之家”如同海洋卫士，守护着数百平方
公里的海洋边滩。“小蓝之家”是“蓝色循环”模式中的海洋塑料废弃物的收集
储存站点，主要负责海洋塑料废弃物的统一回收、分类、打包。郭文标代表和
50 多名渔民、沿海群众组成收集队，通过河口拦截、渔网打捞等方式回收废弃
物，再销售给专注于海洋可持续发展的国家高新技术企业。

“海岸和海洋更干净了，出海更安全了，老百姓还有钱赚，海洋塑料废弃
物治理进入了良性循环。”郭文标代表笑容满面。

“蓝色循环”项目为解决海洋污染治理难题提供了中国方案，吸引了全球
目光。2023 年，该项目获得联合国环境规划署颁发的“地球卫士奖”。2024
年，第六届联合国环境大会向全球推荐该项目。

“早在 2019 年，习近平总书记就指出，我们人类居住的这个蓝色星球，不
是被海洋分割成了各个孤岛，而是被海洋连结成了命运共同体，各国人民安
危与共。所以，拯救海洋环境不能局限于温岭一个点，而要全国一盘棋。”
2025 年 1 月 20 日，温岭市人大常委会副主任骆立方同温岭市检察院代检察长
庞威交流时表示，“检海行动”下一个五年规划要锚定跨区域治理。

庞威表示赞同。“‘检海行动’开展 4 年来效果明显，今年我们将重点监督
‘海洋云仓’油污处理数据。”庞威说。

“一般来说，油污输入数据与分离之后的水、油数据之和应该相差不大，
目前‘海洋云仓’仅提供了油污输入数据和经过油水分离之后的油污数据，缺
少油水分离之后水的数据，无法形成监督闭环，加强这方面的监督，从源头杜
绝数据造假，很有必要。”温岭市人大常委会法制和监察司法工作委员会主任
林晨对此给予充分肯定。

“从 2025 年开始，我们将以‘检海行动’为载体，进一步助推生态文明建
设。”温岭市人大常委会城乡建设与环境资源保护工作委员会主任朱永宁说，
今年温岭市人民代表大会将审议“一府两院”生态文明建设情况报告，并在此
基础上监督推进“检海行动”。

“我们要像对待生命一样关爱海洋。”正是在习近平生态文明思想的理念
指引下，《温岭市“检海行动”实施方案（2021—2025 年）》提出，到 2025 年底基
本实现“水清、岸绿、滩净、湾美、物丰、人和”。12 个字，既表达了人民群众对
美好生活的向往，也是“检海行动”拯救海洋环境的目标。

随着一阵“突突突”的马达声，渔获满舱的渔船靠港了。抬鱼、卸船……
欢笑声、吆喝声、海浪声、鸥鸣声，一派湾美、物丰、人和的节日盛景跃然眼前。

下一个五年规划锚定跨区域治理

题图：温岭海景。

左图：检察官程勇
明（左）查看油污
水收集船的设备。

上图：温岭市石塘镇人大主
席 团 为 及 时 有 效 收 集 渔

民民意，在全国人大代
表郭文标 （右） 等

24 人的渔船上设
立基层单元海上
联 系 点 ， 打 通
了 渔 民 联 系 人
大代表的“最后
一公里”。

下图：温 岭 市
检 察 院 松 门 检

察室联合人大代
表对政府依法没

收 的 涉 渔“ 三 无 ”
船舶集中拆解进行

监督。

1月 19日下午，记者来到位于温
岭市东南部的松门镇，其东濒东海，
南与石塘镇接壤。这个季节海水虽
不湛蓝，但是海面很干净。如果时
间退回到 5年前，景象完全不同。

每到年初，温岭市检察院的干
警都会奔赴各代表联络点，就即将
在温岭市人民代表大会上作的检察
工作报告听取人大代表的意见和建
议。2019 年年初，在温岭市松门镇
南城人大代表联络站，松门镇人大
主席姜振元向温岭市检察院松门检
察室主任程勇明展示了多张人大代
表巡察海岸线时拍摄的照片，反映
了伏休期渔港渔船违规维修保养、
乱排油污、倾倒垃圾等问题。会后，
温岭市检察院就成立办案组，并跟
进办理此案。

“海面上塑料瓶、竹竿、油漆桶
等渔船杂物时隐时现，漆黑的油污
随着波浪不时在海面上横流、扩散，
生活垃圾散落在渔港的各个角落，
海洋生态环境受到破坏。”程勇明对
记者说，前期调查取证并不顺利，由
于路途遥远，他们赶到海港时，留下

的只有散落在海面上的油污。
涉事人找不到，环境整治工作

却迫在眉睫。程勇明迅速转变工作
思路，从民事公益诉讼转为行政公
益诉讼。“在无先例可循的情况下，
从搜集证据，厘清责任部门、单位及
职责，到沟通协调，着实用了很多力
气。”程勇明坦言压力很大。他和干
警们每天天不亮就出门搜集证据，4
个多月，走遍了温岭 300 多公里的海
岸线，搜集到温岭市 8 个渔港及 39
家相关企业未设置防污设施、污染
物直排入海的证据。经过沟通，温
岭市检察院向相关职能部门发出检
察建议，建议切实解决各渔港渔船
防污设施配备不足问题，建立配套
制度，做好海洋环境监督保护工作。

职能部门收到检察建议后高度
重视，迅速出台《关于严禁渔船在港
内违规从事维修保养的通知》，对温
岭渔港内违规从事维修保养活动及
乱排油污等行为从重处罚；投入 685
万元在全市所有渔港渔船安装防污
设施、清理海洋油污 4 万多平方米、
清理海洋垃圾 400 余吨、回收渔船废

油 133船次 26吨。
该案的成功办理，让姜振元看

到了检察担当与法律监督的力量。
“如果把人大监督与法律监督两股
力量拧成一股，代表建议有了司法
助 力 ，监 督 刚 性 显 著 ，建 议 落 地 有
声 。”姜 振 元 把 想 法 与 程 勇 明 沟 通
后，双方达成共识，决定在松门镇范
围内联合开展专项行动，取名“检海
行动”。

2021 年 4 月，时任温岭市人大常
委会副主任潘立平了解“检海行动”
计划后，认为保护海洋环境的工作
应提升到温岭市级层面，以期产生
更广泛的影响力，取得更好的社会
效果、法律效果和治理效果。

经过统筹谋划，2021 年 9 月，温
岭市人大常委会和温岭市检察院联
合出台《温岭市“检海行动”实施方
案（2021—2025 年）》。同年 10 月，温
岭市检察院“检海行动”办公室在松
门镇南城人大代表联络站挂牌。一
项以“保护海环境，代表有作为、检
察勇担当”为主题的护海行动正式
启动。

从海洋污染案引出“检海行动”①①

②②

③③
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